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Protokoll 
der 69. Mitgliederversammlung des TUS Altwarmbüchen von 1954 e.V. 
am 21. März 2023 im Mehrzweckraum der Sporthalle Seestraße, AWB 

 
Beginn:  19.10 Uhr 
Ende:   21:15 Uhr 
Teilnehmer:  22 stimmberechtigte Vereinsmitglieder über 18 Jahre,  
Versammlungsleiter: Vereinsvorsitzender Günther Wieneke 
Protokollführer: Dr. Joachim Wöhle 
 
TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Der Vereinsvorsitzende begrüßt im Namen des Vorstandes die Vereinsmitglieder. 
Besonders begrüßt er die Ortsbürgermeisterin Sabine Wirth und den Bürgermeister Tim 
Mithöfer als Gäste. 
Die Einladung mit Tagesordnung wurde fristgerecht im Blick sowie in der HAZ veröffentlicht. 
In den BWN erfolge leider keine Veröffentlichung. Weiterhin wurde die Einladung und die 
Tagesordnung auf der Vereins-Homepage fristgerecht veröffentlicht. Es ist somit 
satzungsgemäß geladen worden und die Versammlung ist beschlussfähig. 
 
Die Gäste geben ein kurzes Grußwort. 
Ortsbürgermeisterin Frau Wirth dankt dem Verein für die tatkräftige Mithilfe bei der Aktion 
„Rausputz“. Der Ort wurde insgesamt wieder mit vielen Helfern gereinigt.  Der aktuell beim 
TUS zwischengelagerte Müll wird in den nächsten Tagen abgeholt. Sie dankt Herrn Wieneke 
für die langjährige, ehrenamtliche Arbeit im Verein. Sie übergibt ein Gastgeschenk in Höhe 
von 50 € an den Verein und wünscht eine erfolgreiche Versammlung. 
Bürgermeister Tim Mithöfer dankt dem Verein insbesondere für die Unterstützung bei der 
Flüchtlingshilfe. Er greift die Themen „kalte Duschen“ und „Straßenbeleuchtung“ auf und gibt 
den Ausblick, dass nach den Sommerferien sowohl wieder Warmwasser bei den Duschen 
vorhanden ist als auch die Straßenbeleuchtung brennt. Die Hallennutzung wird im Rahmen 
der Sportstättenplanung incl. der Sportförderung neu und transparent aufgestellt. Als 
Gastgeschenk wurden 100 € an den Verein überwiesen. 

  
TOP 2 Totenehrung 
Günther Wieneke teilt mit, dass die Vereinsmitglieder Walter Haß, Ursula Frieda Auguste 
Bode, Inge Bremer, Helmut Heger, Rudolf Hilgers und Elfriede Heidemann seit der letzten 
JHV verstorben sind. Er nennt auch Frau Christa Spannhof, die langjährig Hausmeisterin in 
der alten Halle am Schulzentrum und für die Vereine die gute Seele des Hauses war. Sie war 
immer hilfsbereit und hatte immer ein offenes Ohr die für Sporttreibenden. 
Die Vereinsmitglieder erheben sich zu einer Schweigeminute von ihren Plätzen. 
 
TOP 3 Genehmigung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 
 
TOP 4 Vorstands- und Geschäftsbericht 
Der 1. Vorsitzende Günther Wieneke berichtet über wichtige Themen. 
Allgemeines: 
Im Rückblick ist festzustellen, dass der TUS gut durch die Coronajahre gekommen ist, trotz 
der zeitweisen Einstellung des Sportbetriebes bzw. der Fortführung unter Auflagen. Den 
Mitgliedern wurde teils ideenreich weiterhin ein Sportbetrieb angeboten. Hierdurch konnte 
sicher auch ein Mitgliederschwund abgewendet werden. Hierfür geht ein Dank sowohl an  
die Übungsleiter/innen, die auf vielfältige Weise ein Sportangebot gegeben haben, als auch 
an die Vereinsmitglieder, die trotz Schwierigkeiten dem Verein die Treue gehalten haben. 
Nach Lockerung und Aufhebung der Coronaauflagen im Verlauf des letzten Jahres ist nun 
wieder ein normaler Sportbetrieb möglich. 
Mit der Energiekrise kam auf die Vereine jedoch eine neue Herausforderung zu. Kaltes 
Wasser in den Duschen, eine abgesenkte Raumwärme und teils eine Abschaltung der 
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Außenbeleuchtung an den Sporthallen zählten dazu. Nach mehreren Kontakten auch durch 
die Sport AG mit den Verantwortlichen in der Gemeinde wurde die Außenbeleuchtung wieder 
aktiviert.  
Im Frühjahr wurde, wie an über 10 Örtlichkeiten auch, in die Geschäftsstelle eingebrochen. 
Es wurde zum Glück nur Sachschaden verursacht, der von der TUS-Versicherung getragen 
wurde. 
Schon in der letzten JHV wurde über Probleme mit der Abwasserleitung der Clubgaststätte 
berichtet. Die neue Leitung ist bisher leider noch nicht fertiggestellt. Eine Abnahme mit der 
Gemeinde hat noch nicht stattgefunden. 
Zusätzliches Arbeitsaufkommen in der Geschäftsstelle ist durch die Änderung bei den 
Mitgliedern mit BUT-Anspruch entstanden. Vor der Änderung wurden die Mitgliedsbeiträge 
von den Vereinen bei der Region beantragt und überwiesen. Jetzt erhält dieser 
Personenkreis die Mittel direkt, ohne diese Gelder jedoch für die Zahlung der Beiträge zu 
verwenden. In vielen Fällen stehen die Beiträge daher aus. Zusätzlich fallen 
Rückbelastungsgebühren für nicht gedeckte Konten an. 
Ersatz Heizung: 
Ab März wurden unter Einbindung von Herrn Götze aus der Gemeinde von 3 Anbietern 
insgesamt 5 Angebote für eine neue Heizung eingeholt. Nachdem der Vorstand unter 
Einbindung des Verwaltungsrates eine Entscheidung getroffen hatte, erfolgte nach 
vorgeschaltetem Beratungsgespräch die Antragstellung beim RegionsSportBund / 
LandesSportBund. Sehr kurzfristig lag eine grundsätzliche Zusage mit vorzeitigem 
Maßnahmenbeginn vor. Gedankt sei Ulf Meldau und dem RSB für seine zügige und positive 
Bearbeitung.  
Bei der Gemeinde wurde ebenfalls eine Beihilfe nach dem Sportfördervertrag und vorzeitiger 
Maßnahmenbeginn beantragt. Nach mehreren Vorstellungen im Fachausschuss und 
Finanzausschuss mit unterschiedlichen Genehmigungen bzw. Ablehnungen wurde in der 
Ratssitzung am 16.03.2023 mehrheitlich einem Kredit der Gemeinde zugestimmt. Nach 
dieser schwierigen Antragstellung wurde die neue Heizung dann Ende Oktober installiert und 
in Betrieb genommen. 
Wasserschaden: 
Kurz nach Inbetriebnahme der neuen Heizung ereignete sich am 15.11.2022 ein 
Wasserschaden. Ein Rohr in einer Umkleidekabine war geplatzt. Die Reparaturarbeiten sind 
leider noch nicht abgeschlossen. Trotz mehrfachen Kontaktes mit der beauftragten Firma 
kann der Duschraum noch nicht genutzt werden. 
Hallenbelegung: 
Mehrere Abteilungen haben eine Ausweitung der Hallenzeiten erbeten. In einigen 
Abteilungen, insbesondere im Kinder- und Jugendbereich bestehen bereits Aufnahmestopps 
mit Wartelisten. Die Abteilungen und der Vorstand arbeiten an einer Abhilfe.  
In der Campushalle ist es in letzter Zeit verstärkt zu Vandalismus gekommen. Vermutet wird, 
dass dies vornehmlich aus den Bereich der Schülerschaft kommt. Die Gemeinde prüft die 
Vorgänge. 
  
Der 2. Vorsitzende Stefan Freitag berichtet über die Vereinsentwicklung und den 
Mitgliederbestand sowie die Umrüstung der Flutlichtanlage auf LED-Technik. 
Zum 01.01.2023 hatte der TUS insgesamt 1.291 Mitglieder. Dabei waren 694 Mitglieder im 
Erwachsenenbereich und 597 Mitglieder im Jugendbereich gemeldet. Der Mitgliederbestand 
zeigt sich somit konstant. Er schwankt in den letzten fünf Jahren zwischen 1.249 und 1.323. 
Der TUS ist somit gut durch die Corona-Jahre gekommen. 
Stefan Freitag berichtet weiterhin über die Umrüstung der Flutlichtanlage auf LED-Technik im 
vergangenen Jahr 2022. Gefördert wurde die Umrüstung vom Landessportbund 
Niedersachsen e.V., der Region Hannover und der Zukunft-Umwelt-Gesellschaft (ZUG) 
GmbH. Die Gesamtausgaben belaufen sich auf 40.596,96 €. Die Einnahmen durch die 
Förderung betragen 36.388,62 €. Somit ergibt sich ein Eigenanteil von 4.208,34 €. Durch die 
Einsparung bei den Stromkosten durch die LED-Technik sollte sich die Anlage innerhalb von 
zwei Jahren amortisieren. 
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Der Kassenwart Dieter Gottschalk erläutert im Folgenden den Haushalts-Abschluss 2022 
Den Einnahmen in Höhe von 299.023,63 € standen Ausgaben in Höhe von 363.044,94 €                                   
gegenüber. Somit ergibt sich für das Jahr 2022 ein Fehlbetrag von 64.021,31 €. Gegenüber 
dem Plan 2022 ergeben sich um ca. 7.500 € geringere Einnahmen und um ca. 500 € höhere 
Ausgaben. Das Guthaben des Vereins betrug Ende 2022 ca. 109.000 €. Somit ist der Verein 
auf Grund des guten Kassenbestandes wirtschaftlich gesund. 
 
Der Sportwart Michael Hauke berichtet über die sportlichen Erfolge des TUS in 2022. In 
vergangenen Jahr gab es 20 Ehrungen an ca. 30 Personen bzw. Mannschaften.  
Herr Mithöfer gibt die Information, dass Sportlerehrungen die Campushalle belegen. In der 
Diskussion wird die Meinung geäußert, dass der Sportbetrieb wichtiger sei als Ehrungen. 
Teilweise seien bis zu 120 Personen beim Sportbetrieb und daher sei die Campushalle für 
den Sportbetrieb einzuplanen. Für die Ehrungen soll möglichst eine andere Räumlichkeit 
gesucht werden.  
 
Im Anschluss gaben die Abteilungsleiter Kurzberichte über die Abteilungen. 
Fußball (Uwe Riccardi): In der Abteilung spielen 5 Herren- und 14 Jugendmannschaften. 
Die Mitgliederzahl ist in 2022 gestiegen. Anfang 2023 waren 365 Mitglieder gemeldet. Die 1. 
Herrenmannschaft als „Aushängeschild“ ist in der vergangenen Saison leider abgestiegen. 
Ziel ist für 2023 der Wiederaufstieg. Es werden Beispiele von ehrenamtlichen Arbeiten der 
Mitglieder am Umfeld und der Ausstattung des Geländes gezeigt. 
Handball (Frank Languth): Die Mitgliederzahlen nehmen in der Abteilung nach Corona 
wieder zu. Im Kinder- und Jugendbereich sind nun wieder 60 Mitglieder gemeldet. Sowohl im 
Damen- wie auch im Herrenbereich hat die Delle der Mitglieder im Jugendbereich zu einer 
Nachwuchslücke geführt, da weniger Jugendliche in den Erwachsenenbereich wechseln. 
Diese Lücke wird in den nächsten Jahren wieder geschlossen sein. Ein Problem für den 
Trainingsbetrieb sind die fehlenden Hallenzeiten. Die vorhandene Kapazität ist nicht 
ausreichend. Ziel muss es für die Zukunft sein, eine Erhöhung der Hallenzeiten für Handball 
zu erreichen. 
Leichtathletik (Hartmut Fischer): Die Abteilung hat erfreulicherweise ansteigende 
Mitgliederzahlen. Im Altersbereich 6-10 Jahre besteht aktuell sogar ein Aufnahmestopp. Die 
Spanne des Mitgliederalters von 6 bis 84 Jahren zeigt den Charakter des Breitensports 
wieder. Aber auch Leistungssport wird in der Abteilung betrieben. Als Beispiel der 
Veranstaltungen wird beispielhaft der bekannte Volkslauf genannt. Weiterhin gibt es die 
Kooperationen mit den Schulen, Gymnasium und Grundschule. Bei den 
Sportabzeichenfesten wurden im vergangenen Jahr 215 Sportabzeichen abgelegt.  
Tanzen (Joachim Wöhle, Vertretung): Das Angebot der Tanzabteilung umfasst neben den 
Standard- und Lateinpaartänzen (z. B. Walzer, Tango, Discofox, Chacha, Rumba) auch eine 
Linedance-Gruppe. Langjähriger Trainer ist Peter Paulus. Die Abteilung ist mittlerweile leider 
sehr klein geworden, sie hat noch 11 Mitglieder. Daneben sind noch etwa genauso viele 
Tänzer im Kursystem aktiv. Aktuell soll ein Linedance-Anfängerkurs angeboten werden. Die 
Werbung läuft dafür auf verschiedenen Kanälen. Ziel ist eine Steigerung der Mitgliederzahl. 
Tennis (Ernst-Ulrich Steineke): Die Abteilung konnte die Mitgliederzahl etwa konstant 
halten. Es ist eine Altherren-Mannschaft gebildet worden. Bei den Damen sind 4 und im 
Jugendbereich 5 Mannschaften gemeldet. Die Abteilung wird am 01.05.23 einen Tag der 
offenen Tür abhalten. Auch Nicht-Tennis-Mitglieder sind herzlich willkommen. 
Tischtennis (Jörg Ehlers): Die Abteilung hat 50 Mitglieder, jedoch leider nur 1 Frau. Im 
vergangenen Jahr konnte die 1. Herrenmannschaft aufsteigen und drei Mannschaften 
konnten im Kreispokalfinale mitspielen. Das Training ist sowohl im Erwachsenen- als auch im 
Jugendbereich gut besucht. In 2022 konnten auch einige Neuzugänge von außen geworben 
werden. Verschiedene Anschaffungen bei der Ausstattung (Netze, Zählgeräte) und auch 
einheitliche Trainingsanzüge konnten wieder realisiert werden. Die Kosten konnten durch die 
Einnahmen bei Turnieren gedeckt werden. Auch im 2023 sind wieder verschiedene Angebote 
geplant. 
 
Turnen (Irmtraud Grieger): Die Abteilung sieht sich im Bereich des Breitensports. Die 
Mitgliederzahl ist im vergangenen Jahr etwa konstant geblieben, obwohl kein Eltern-Kind-
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Turnen angeboten werden konnte. Aktuell ist hierfür leider kein Trainer vorhanden. Dadurch 
kam es bei Eltern mit Kind zu einem Abfluss von Mitgliedern. Die Abteilung hat im Gegensatz 
zum Tischtennis einen deutlichen Frauenüberschuss. Kinder sind in der Abteilung von ca. 4 
Jahren bis zum Grundschuleintritt, dann verlassen viele die Abteilung. Zulauf in die Abteilung 
tritt dann wieder ab einem Alter von etwa 40 Jahren ein. Die Abteilung bietet Turnen auch im 
Kurssystem an, wodurch Einnahmen für den Verein generiert werden.  
Volleyball (Ralf Bethge): Die Abteilung hat 50 Mitglieder im Erwachsenenbereich und 70 im 
Jugendbereich. Auch beim Volleyball besteht das Problem der fehlenden Hallenzeiten. Es 
sind immer sehr viele Personen beim Training. Das Training wird gleichzeitig von zwei 
Trainern betreut, um die Arbeit aufzuteilen. Sonst wäre kein vernünftiges Training mehr 
möglich. Aktuell hat die Abteilung eine Warteliste mit 10 Kindern. Die Mannschaften konnten 
im letzten Jahr an verschiedenen Meisterschaften teilnehmen. Neben dem „normalen“ 
Volleyball findet auch Beach-Volleyball viel Interesse. Die Altersspanne in der Abteilung 
reicht von 10 bis 85 Jahre.  
 
TOP 5 Bericht des Ehrenratsvorsitzenden 
Der Ehrenratsvorsitzende Günter Rinne berichtet, dass es keine Vorkommnisse gegeben 
hat, die im Ehrenrat behandelt werden mussten. 
 
TOP 11 Information zum aktuellen Sachstand Hallenbad 
(wird auf Antrag von Herrn Mithöfer vorgezogen, die Mitglieder stimmen diesem zu) 
Günther Wieneke stellt den Stand zum Hallenbad vor. Nachdem, letztmalig durch 
Gerichtsurteil festgestellt wurde, dass der TUS wieder Gesellschafter ist wurde in einer 
Gesellschafterversammlung beschlossen, die Gesellschaft zu liquidieren. Erhebliche 
Forderungen stehen im Raum, so z.B. von der Volksbank für einen Kredit für den Bau der 
Sauna. Zwischenzeitlich hat der SC/Herr Bade eine Schadensersatzklage gegen die GmbH 
eingereicht. Hier geht es um rund 135.000 € für unterschiedliche Posten. Das 
Liquidationsverfahren ist aktuell auf Grund der Klage ausgesetzt. Es ist nicht vorhersehbar, 
ob und welche Forderung auf den TUS und die anderen Gesellschafter zukommen werden. 
Die Gemeinde hat aber in der Vergangenheit eine Übernahme  möglicher Forderungen 
zugesagt. 
Herr Mithöfer gibt hierzu zusätzliche Informationen. Bei einer Liquidation besteht eine 
einjährige Schutzfrist hinsichtlich Forderungen. Eine Klage setzt die Schutzfrist aus. Die 
Klage vom SC/Herrn Bade ist jedoch noch nicht vom Gericht angenommen. Bezüglich der 
Forderungen stellt er folgendes fest. Die Forderung aus dem Kredit der Volksbank 
gegenüber der Gesellschaft ist über eine Bürgschaft der Gemeinde abgesichert. Weitere 
Forderungen gegenüber dem TUS sichert die Gemeinde nach Einschätzung von Herrn 
Mithöfer ebenfalls ab. Es werden keine Kosten auf den TUS zukommen. 
 
TOP 6 Bericht der Kassenprüfer 
Jörg Ehlers gibt als Sprecher den Bericht der Kassenprüfer/in für das Geschäftsjahr 2022 ab. 
Der Bericht ist in der Anlage 2 dem Protokoll beigefügt. 
 
TOP 7 Entlastung des Vorstandes 
Der Sprecher der Kassenprüfer/in beantragt die Entlastung des Vorstandes. 
Die Versammlung beschließt einstimmig die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP 8 Wahlen: 1. und 2. Vorsitzende/r, Sportwart/in, Kassenwart/in, Schriftführer/in, 
Jugendleiter/in, zwei Kassenprüfer/innen, Ehrenratsvorsitzende/r 
 
Als Wahlleiter wird vorgeschlagen und gewählt: Herr Martin Kaps 
Gewählt werden: 
zum 1. Vorsitzenden : Günther Wieneke 22 von 22 Stimmen 
Im Anschluss übernimmt der 1. Vorsitzende die weitere Wahlleitung. 
zum 2. Vorsitzenden:  Stefan Freitag  22 von 22 Stimmen 
zum Sportwart:  Michael Hauke 22 von 22 Stimmen 
zum Kassenwart:  Dieter Gottschalk 22 von 22 Stimmen 
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zum Schriftführer:  Joachim Wöhle 22 von 22 Stimmen 
zum Jugendleiter/in:   keine Nennung erfolgt 
zu 2 Kassenprüfern:   Ralf Bethge, Ingrid Kleinert, beide 22 von 22 Stimmen 
zum Ehrenratsvorsitzenden: Günter Rinne  22 von 22 Stimmen 
 
TOP 9 Beschlussfassung über den Haushaltsvoranschlag 2023 
Der Kassenwart erläutert den Entwurf des Haushaltsvoranschlages 2023. 
Die voraussichtlichen Einnahmen werden 332.800,00 € betragen. Die geplanten Ausgaben 
belaufen sich auf  276.800,00 €.   
Die Versammlung genehmigt den Haushaltsvoranschlag 2023 mit 22 Ja-Stimmen, keine 
Nein-Stimme, keine Enthaltung. 
 
TOP 10 Nebenabrede zum Überlassungsvertrag 
Wie in der letzten JHV berichtet waren vor über 2 ½ Jahren Bäume auf die Umzäunung des 
B-Platzes gefallen und hatten den Zaun an mehreren Stellen beschädigt. Im Herbst letzten 
Jahres hatte das Fachamt der Gemeinde mitgeteilt, dass eine Lösung gefunden wurde, 
dieses Problem abschließend auf Dauer zu lösen. Bei einem Gespräch am 24.01.2023 
wurde uns ein Entwurf einer Nebenabrede ausgehändigt. Einer von Vorstand vorgebrachten 
Änderung wurde von der Gemeinde nicht zugestimmt. Auf eine vom Vorstand übermittelte 
Neufassung wurde von der Gemeinde nicht reagiert. Am Freitag, 17.03.2023, hat eine Firma 
ohne Information an uns damit begonnen den Zaun zu reparieren. Eine Information über den 
Beginn der Arbeiten hätten wir erwartet, um Schäden auf den Plätzen durch 
Fahrzeugbewegungen auf dem Gelände abzuwenden. 
 
TOP 12 Ehrungen 
Für 25 Jahre Mitgliedschaft im TUS wurden geehrt: Herr Dieter Gottschalk, Frau Brigitte 
Present, Frau Ingrid Kleinert 
Nicht anwesend waren: Frau Christiane Beermann, Frau Elfriede Heidemann, Frau Karin 
Heubner, Herr Jan-Peter Kollmetz, Herr Jürgen Pagels, Frau Ulrike Seidel Braakmann. 
Für 50 Jahre Mitgliedschaft sollten auch vom RSB geehrt werden:  
Frau Annegret Minkus, Herr Jürgen Thies: beide nicht anwesend 
Für Verdienste um den Sport wurden mit der goldenen Ehrennadel geehrt: 
Herr Martin Kaps für seine Lebensleistung im TUS 
Herr Ralf Bethge für seine langjährige ehrenamtliche Arbeit in der Volleyball-Abteilung 
Herr Dr. Jürgen Hennig  für die Gründung der Leichtathletik-Abteilung, seine ehrenamtlichen 
Funktionen im TUS und seine langjährige Tätigkeit im Bereich Sportabzeichen 
 
TOP 13 Verschiedenes 
Keine Punkte 
  
Der Vorsitzende schließt die Versammlung um 21:15 Uhr und dankt für die Teilnahme an 
dieser Jahreshauptversammlung. 
 
 
 
gez. Wieneke     gez. Dr. Wöhle 
 
Günther Wieneke    Dr. Joachim Wöhle  
Versammlungsleiter    Schriftführer   
 
Anlagen - für Originalfassung -:  
Anlage 1: Anwesenheitsliste 
Anlage 2: Bericht der Kassenprüfer  
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